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Ветер юго-западный, днем 15-20 м/с, 
местами порывы до 25-27 м/с,
мокрый снег, гололедица.
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За верность профессии

Краской на холсте
8 декабря – Междуна-
родный день художника.

Это праздник не только са-
мих профессионалов искусства, 
но и любителей живописи. Уч-
реждён в 2007 году Междуна-

родной ассоциацией «Искусство народов мира».
Это не единственная дата, связанная с про-

фессией художника. В России он отмечается в 
отдельных регионах в разные дни – Курская 
область празднует День художника 9 августа, а 
Липецкая – 25 декабря. Некоторые творческие 
объединения предлагают проведение праздни-
ка 25 октября, в день рождения Пабло Пикассо, 
которого мастера и знатоки живописи считают 
величайшим художником ХХ века.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

  ГЛАВНОЕ .
Никола Тесла оценил бы

Энергетики Барнаульской ТЭЦ-2 спроектировали уни-
кальную схему противоаварийной автоматики, аналогов 
которой нет в России. Об этом заявили в Сибирской гене-
рирующей компании (СГК).

Новый комплекс уже запущен в работу. Его назвали «Ав-
томатическое ограничение перегрузки оборудования». Он 
контролирует работу генерирующего оборудования и при 
необходимости посылает сигнал на снижение мощности. 
Так удастся избежать аварии.

В стране похожие схемы есть, но они стоят около 9 млн 
рублей. Барнаульцы же сделали уникальную систему за 2,3 
млн. В СГК уверены, что по принципу работы и надежности 
разработка ничем не хуже других.

Алёна ИВАНОВА

Сооружены по нацпроекту
Села Алтайского края получили еще три фельдшер-

ско-акушерских пункта.
Два из них расположены в пригороде Барнаула, один – в 

Павловском районе. Строительство медицинских объектов 
велось по нацпроекту «Здравоохранение» за счет средств 
федерального и краевого бюджетов. По данным Минстроя 
Алтайского края, в 2019 году в регионе построили и ввели в 
эксплуатацию 14 ФАПов, еще три должны сдать до конца года.

Волонтёры – без каникул
Семь школьных волонтерских отрядов с Алтая получат 

гранты по итогам всероссийского конкурса.
В списке грантополучателей победители номинаций «Лучшие 

практики» (для отрядов, работающих более двух лет) и «Добрый 
старт» – волонтерские отряды школ № 54 и 70 Барнаула, школы 
№ 3 Бийска, Родинской школы Шипуновского района, Лесной 
школы Бийского района, Родинской школы № 2 Родинского 
района и Мамонтовской школы Мамонтовского района.

Размеры грантов до 300 тысяч рублей. На них, к примеру, 
волонтерский отряд барнаульской школы № 54 в течение учеб-
ного года намерен провести 24 мероприятия. В планах у школь-
ников – создание «Карты добрых дел», чемпионат дворовых игр 
и подготовка к 75-летию Победы в рамках проекта «Память».

Их именами названы улицы
Вчера в Алтайском государственном краеведческом 

музее представили музейную программу «Рубежи славы», 
посвященную Героям Советского Союза – барнаульцам, 
чьи имена носят улицы города.

Имена Владимира Смирнова, Ивана Глушкова, Николая 
Малахова, Антона Петрова, Алексея Юрина, Георгия Исакова 
барнаульским улицам были присвоены в 1965 году в ознаме-
нование 20-летия Победы в Великой Отечественной войне. 
Но первой улицей, названной в честь Героя Советского Союза, 
еще в августе 1960 года стала улица имени Ивана Гулькина.

В Минкультуры края подчеркнули, что программа при-
урочена ко Дню Героев Отечества, который отмечается 
9 декабря.

Олег АНТОНОВ

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

В

Ветер юго-западный, 3-8 м/с, 
на дорогах сильная гололедица.
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  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 14-19 м/с, 
местами метель, на дорогах 
сильная гололедица, снежные 
заносы.

8 декабря

9 декабря

160   .  
  
     
 
Всего за прошедшие 11 месяцев отгружено 906 

тыс. тонн зерна и продуктов его переработки. И 
это уже на треть больше, чем за все 12 месяцев 
2018 года (тогда было 600 тыс. тонн). Везут такую 
продукцию, к примеру, в Китай, Киргизию, 
Монголию, Азербайджан, Беларусь, Иран, Уз-
бекистан. В основном это продовольственные 
пшеница, подсолнечник и семена льна, а также 
крупы, сообщает управление Россельхознадзо-
ра по Алтайскому краю и Республике Алтай.

№ 230
(30111)
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  ГОСПОДДЕРЖКА .
Оправдает ли себя 
новый рейс?
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За значительный вклад в сель-
скохозяйственное производство 
и социальное развитие села пре-

мии «За верность профессии» 
имени Александра Гукова были 
удостоены известные в нашем крае 

сельхозпроизводители – директор 
крестьянского (фермерского) хо-
зяйства «Стиль» Поспелихинского 
района Владимир Манн и директор 
АКХ «Ануйское» Петропавловского 
района Владимир Никифоров.

По словам последнего, премия 
имени Александра Гукова поя-
вилась вполне закономерно, по-
скольку заслуги этого человека 
в развитии сельского хозяйства 

нашего края, особенно в степной 
Кулунде, были по-настоящему зна-
чительными.

– Для меня узнать, что я стану 
лауреатом премии имени Алексан-
дра Гукова, было полной неожи-
данностью, – отмечал в разговоре 
с журналистом «АП» Владимир Ни-
кифоров. – Мы часто встречались 
с Александром Васильевичем. Это 
был человек, сумевший в сложней-

ших условиях создать отлаженно 
работающее предприятие с пре-
красными специалистами. Сделать 
в степи нашей это совсем непро-
сто, и тому, что после его ухода из 
жизни появилась премия имени 
Гукова, я очень рад, как рад и тому, 
что я один из первых получаю та-
кую награду.

(Окончание на 2 стр.)

В прошедшую среду, 4 декабря, на празднике, посвященном 
Дню работников сельского хозяйства и перерабатыва-
ющей промышленности, губернатор Виктор Томенко 
впервые вручил премию «За верность профессии» имени 
Александра Гукова. Эта награда была учреждена главой 
региона в память о выдающемся фермере нашего края.

Подарки передовикам. Животновод из Табунского района Владимир Шмидт получил автомобиль.

Межрегиональные рейсы востребованы населением края.

Праздник в радость.Губернатор Виктор Томенко награждает доярку Ларису Гончар.

Со 2 января откроется новый 
субсидируемый авиарейс Барнаул – 
Новосибирск. За первые пять дней 
продаж уже куплено 12 билетов.Х   «С »

Максимальная загрузка самолета «Эм-
браер» на маршруте – 78 человек. Время в 
пути составит 50 минут. Билет обойдется 
в 1195 рублей. Этот рейс инициирован 
компанией S7 для удобства дальнейшей 
пересадки пассажиров из Толмачево на 
авиарейсы восточного направления, 
такие как Чита, Хабаровск, Владивосток, 
Южно-Сахалинск, Петропавловск-Кам-
чатский и целый ряд международных 
направлений. Удобен рейс и для тех, 
кому необходимо быть утром в Москве.

– Для авиакомпании перевозить лю-
дей от точки к точке не очень выгодно, 
а вот если ее пассажиры прилетят в Тол-
мачево и через пару часов пересядут на 
другой рейс, уже интереснее, – говорит 
Виталий Архипенко, гендиректор АО 
«Авиапредприятие «Алтай». – В Толма-
чево сетевым перевозчиком является 
авиакомпания «Сибирь», она использует 
этот аэропорт как хаб (пересадочный 
пункт), чтобы подвозить пассажиров, в 
том числе из нашего региона, для даль-
нейших разлетов по разным направле-
ниям. Мы не первые в их цепочке, такие 
же межрегиональные рейсы были от-
крыты из Томска, Абакана, Новокузнец-
ка. Успех рейса Барнаул – Новосибирск 

будет зависеть от работы Толмачево, 
от того, как он состыкует расписание 
на вечерние рейсы, насколько удобны 
они будут барнаульцам. Но если даже 
рейс Барнаул – Новосибирск окажется 
условно убыточным, авиакомпания все 
равно заинтересована в его существо-
вании как в возможности доставки до-
полнительного количества пассажиров 
на другие авиарейсы.

Схема создания хабов, по словам Ви-
талия Архипенко,  довольно актуальна. 
Подобный пересадочный пункт у «Аэ-
рофлота» в Красноярске, авиакомпания 
скоро откроет рейсы по пяти-шести на-
правлениям.

По мнению Дмитрия Коровина, заме-
стителя министра, начальника управле-
ния по транспорту Минтранса Алтайско-
го края, новый авиарейс будет актуален 
для жителей края, даже если через пару 
лет запустят по этому направлению, как 
обещали, скоростной поезд «Ласточка».

– Популярность авиарейса вряд ли 
упадет. «Ласточка» будет доставлять пас-
сажиров утром, вылет самолета в Новоси-
бирск – вечером, – отметил он. – Так что 
пассажиропотоки не будут пересекаться. 
«Ласточка» может повлиять только на за-
полняемость автобусов.

(Окончание на 2 стр.)
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Кроме того, на праздничном 
мероприятии Виктор Томенко 
вручил заслужившим их людям 
другие отраслевые премии в 
области АПК. Так, премии «За 
верность профессии» имени 
Семёна Пятницы и Варвары 
Бахолдиной были удостоены 
кавалер ордена Трудовой Славы 
III степени Виктор Заковряшин 
(Завьяловский район), кавалер 
орденов Ленина, Трудового Крас-
ного Знамени, Дружбы народов 
Георгий Конюшенков (Алейский 
район), заслуженный механиза-
тор сельского хозяйства Россий-
ской Федерации Виктор Петров 
(Романовский район). Премию 
имени Геннадия Бородина и 
Дмитрия Качесова получила 
старший мастер маслодельного 
цеха общества «Холод» Галина 
Кузнецова (г. Заринск).

Премии имени Николая 
Турченкова был удостоен на-
чальник механического цеха 
общества «Алтайская крупа» 

Александр Байдин (Советский 
район), премии губернатора 
имени Веры Пивиковой – глав-
ный технолог Рубцовского мя-
сокомбината Галина Мазурок.

За большой вклад в развитие 
алтайского садоводства преми-
ей губернатора Алтайского края 
в области садоводства имени 
Иды Калининой был отмечен 
ведущий научный сотрудник 
отдела Федерального Алтайско-
го научного центра агробиотех-
нологий НИИ садоводства Сиби-
ри имени Михаила Лисавенко 
Нина Стольникова.

Выступая перед передовика-
ми сельского хозяйства,  Виктор 
Томенко подвел итоги работы 
отрасли за минувший год. Он 
отметил успехи агрофирмы 
«Нива»(Зональный район) и 
предприятия «Вирт» (Целин-
ный район), которые достигли 
высоких показателей в плане 
урожайности сельхозкультур, 
а также сельхозпредприятие 
«Урожайное» (Советский район), 
агрофирму «Урожай» и хозяй-

ство «Октябрьское» (Зональный 
район).

– В нынешнем году сложи-
лась непростая обстановка в 
полеводстве, – сказал Виктор 
Томенко. – Целый ряд степных 
районов нашего края оказался 
на грани введения чрезвычай-
ной ситуации, однако благодаря 
профессионализму тружеников 
села, руководителей предпри-
ятий этого удалось избежать. 

Губернатор особенно подчер-
кнул, что наш регион вышел 
на исторический максимум по 
объемам производства сахара, 
сыра и круп. Как отметил глава 
региона, дальнейшее развитие 
сельскохозяйственной отрасли 
и переработки будет связано 
со всемерной технической и 
технологической модерниза-
цией, внедрением цифровых 
технологий.

Виктор Томенко вручил побе-
дителям соревнования ключи 
от автомобилей «Лада». Среди 
муниципальных районов Ал-
тайского края за достижение 

наивысших показателей в сфере 
производства продукции жи-
вотноводства и растениеводства 
диплома губернатора Алтайско-
го края и автомобиля были 
удостоены Поспелихинский, 
Красногорский, Немецкий на-
циональный, Михайловский, 
Советский, Шелаболихинский, 
Заринский районы. Кроме того, 
дипломами губернатора и авто-
мобилями был награжден ряд 
лучших работников сельхозпро-
изводства и специалистов в об-
ласти переработки сельскохо-
зяйственной продукции.

Председатель краевого Зако-
нодательного Собрания Алек-
сандр Романенко также вручил 
награды работникам АПК, внес-
шим значительный вклад в раз-
витие отрасли. Он напомнил, 
что с 2020 года в стране стартует 
федеральная программа ком-
плексного развития сельских 
территорий, объем которой на 
следующий год превышает 36 
млрд рублей.

Константин СОМОВ

  АГРОПРОМ .

  АП ИНФО .

  ГОСПОДДЕРЖКА .
В  

Дмитрий Коровин также 
рассказал о субсидируемых 
авиарейсах в целом. Постановле-
ние Правительства РФ № 1242 о 
субсидировании региональных 
авиарейсов работает в крае не 
первый год. Субсидия распреде-
ляется следующим образом: два 
субъекта РФ договариваются 
между собой, вносят по 25 про-
центов затрат на организацию 
рейса, остальные 50 процентов 
субсидирует государство. Если 
рейс более важен, то софинан-
сирование составляет с субъек-
та по 30 процентов. В бюджете 
Алтайского края заложено 49 
млн рублей на субсидируемые 
авиарейсы 2020 года, в 2019 году 
– 37 млн рублей.

Среди уже действующих 
таких авиарейсов самым по-
пулярным оказалось направ-
ление Барнаул – Казань, оно 
загружено на 90 процентов. За 
год перевезли  в этом направле-
нии почти 7 тысяч пассажиров, 
притом что билет не дешев, он 
стоит 4600 рублей. На втором 
месте – Барнаул – Красноярск. 
За год этим рейсом слетало око-
ло 4 тысяч человек.

Компания «Сибирская лег-
кая авиация» работает на том-
ском направлении. Рейс поль-
зуется спросом, самолет всегда 
загружен почти вполовину.

На условиях софинанси-
рования сохранятся все вы-
шеперечисленные рейсы и в 
следующем году.

Как отметил Виталий Архи-
пенко, существование субси-
дируемых межрегиональных 
рейсов – заслуга государства. 
Авиапредприятия на них зара-
батывают не много. За обслу-

живание самолета большой 
вместимости, например А320, 
авиакомпания получает 320 
тысяч рублей, за обслуживание 
Ан-28 – 10 тысяч.

Наполняемость региональ-
ных направлений позволит 
оценить целесообразность 
открытия прямых авиарей-
сов из Барнаула. Если направ-
ление пользуется спросом, 
то авиакомпания может пу-
стить по нему суда большей 
вместимости. В этом смысле 
перспективно красноярское 
направление. Летом летал Ан-
24, сейчас обсуждается возмож-
ность использования ATR 72.

В целом, по словам гендирек-
тора авиапредприятия «Алтай», 
год для его компании выдался 
удачный. По данным на ноябрь, 
она обслужила более 530 тысяч 
пассажиров, в прошлом году 
цифра едва перевалила за пол-
миллиона.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Яровчанам вернут 
долг за тепло

Житель города Яровое Анатолий Першин спрашивает, 
будет ли произведен перерасчет платы за горячую воду и 
тепло за ноябрь в период ЧС?

Как сообщили в Госинспекции Алтайского края, перерас-
чет платы за недополученные во время ЧС энергоресурсы, 
горячую воду и тепло, будет произведен ресурсоснабжаю-
щей организацией МУП «Яровской теплоэлектрокомплекс». 
Населению пересчитают размер платы по услуге горячего 
водоснабжения и отопления за период с 1 по 5, с 11 по 12 и с 
18 по 19 ноября 2019 года в соответствии с постановлением 
Правительства РФ от 06.05.2011 № 354 «О предоставлении 
коммунальных услуг собственникам и пользователям по-
мещений в многоквартирных домах и жилых домов».

Объем теплоносителя с температурой ниже 57° С будет 
пересчитан по тарифу холодного водоснабжения, действу-
ющему на момент некачественной поставки. Сведения о 
перерасчете появятся в квитанции за ноябрь и декабрь в 
графе «Перерасчет».

Если перерасчет не будет выполнен, собственники могут 
обратиться в органы прокуратуры или суд.

К сожалению, возмещение расходов, которые жители по-
несли при использовании электронагревательных приборов 
для обогрева жилья, законом не предусмотрено, а значит, не 
может быть возмещено.

Подготовила Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Нехватка квалифицирован-
ных кадров – главная пробле-
ма сельхозпереработчиков 
Первомайского района. В 
этом лично убедились депу-
таты краевого парламен-
та во главе с председателем 
АКЗС Александром Романенко.Н    

5 – 6 декабря в Первомайском райо-
не прошли Дни Алтайского краевого 
Законодательного Собрания. Их ито-
гом стали конкретные рекомендации 
по решению актуальных проблем 
муниципалитета. В районе работа-
ли представители всех комитетов 
краевого парламента.

Напомним, Дни АКЗС – одна из тра-
диционных форм взаимодействия 
регионального парламента с муни-
ципалитетами. Их основная задача 
– изучить опыт территорий, посмо-
треть, как в отдельно взятом районе 
исполняются федеральные и краевые 
законы, оказать необходимую мето-
дическую и практическую помощь, а 
еще определить проблемы, которые 
требуют законодательного решения.

В селе Рассказиха депутаты посе-
тили ООО «КФХ «Яромакс», которое 
занимается растениеводством и жи-
вотноводством. В хозяйстве 450 овец 
тонкорунной и романовской поро-
ды, больше 200 коров айрширской 
породы (на молоко) и 250 казахских 
белоголовых и герефордов мясного 
направления.

– Учитывая низкую цену на моло-
ко, в прошлом году я принял реше-
ние построить здесь перерабатыва-
ющее предприятие, – рассказывает 
руководитель «Яромакса» Максим 
Величко. – Порядка тонны мы доим 
в сутки, поэтому купили оборудова-
ние для переработки этого объема. 
Проблема с людскими ресурсами 
– номер один. Особенно это видно 
в переработке, нужны люди с обра-
зованием: технологи – молочные, 
мясные, сырные.

На предприятии сегодня заняты 
32 работника. Налажено производ-
ство кормов, в планах – построение 
собственной мясной и молочной пе-
реработки под маркой «Ферма Алтая». 
Для этого в хозяйстве построены мо-
дульные цеха, установлено оборудо-
вание, ведется набор штата.

Максим Величко пожаловался на 
сложности с получением субсидий 
на молоко – запрашивали одно, а по-
лучили меньше. Заместитель мини-
стра сельского хозяйства Михаил 
Чмырев пояснил, что это связано с 
особенностями методики распре-

деления финансовой поддержки. 
Спикер краевого парламента Алек-
сандр Романенко предложил мини-
стерству уделить больше внимания 
разъяснительной работе.

– На предприятии есть задел на 
перспективу по переработке, по соз-
данию розничной сети, – отметил 
председатель АКЗС. – Главная про-
блема, которая здесь существует, – 
кадровый вопрос. Будем совместно с 
Министерством сельского хозяйства 
ее рассматривать.К   

Депутаты также посетили ООО 
«Геркулес» – это один из крупнейших 
переработчиков сельскохозяйствен-
ной продукции Алтайского края. 
Компания производит овсяную 
крупу и хлопья, горох, гречневую 
крупу и продел, чечевицу, перловую, 
пшеничную, ячневую крупы – всего 
около 300 тонн в сутки.

– Мы много внимания уделяем 
экспорту, – говорит генеральный 
директор предприятия Сергей За-
ставнюк. – Контракты заключены с 

Ираном, где качеству продукции 
предъявляют очень высокие тре-
бования. Конкурируем с Канадой, 
но с каждым годом утверждаемся на 
этом рынке все увереннее. Осущест-
вляем поставки на среднеазиатские, 
кавказские рынки, в Белоруссию, 
Японию. Пытаемся выйти на Юж-
ную Корею и Турцию. Нам серьезно 
помогают программы по компенса-
ции железнодорожного тарифа для 
экспортных поставок. 

О поддержке этого направления 
краевыми властями высказался и 
спикер АКЗС.

– Компания серьезно нацелена не 
только на наш внутренний рынок, 
но и налаживает прямые контакты с 
зарубежными партнерами, – отметил 
Александр Романенко. – В свете наци-
онального проекта «Международная 
кооперация и экспорт» это очень ак-
туально. Мы будем уделять и этому 
предприятию и другим подобным 
пристальное внимание, потому что 
региону необходимо развивать это 
направление.

Вернувшись к кадровой пробле-
ме, глава АКЗС еще раз пояснил, что 

она характерна для всех сельских 
районов края.

– Темы звучат сегодня локально, но 
они общие для региона, – подчеркнул 
Александр Романенко. – Надо помо-
гать предприятиям создавать стиму-
лы для привлечения кадров. Сегодня 
принята программа комплексного 
развития сельских территорий, ко-
торая будет формировать кадровый 
потенциал специалистов сельского 
хозяйства. Важно правильно вос-
пользоваться этими инструментами 
поддержки, актуализировать их в 
соответствии с задачами региона.П  

Депутаты АКЗС также побывали 
на сельхозпредприятиях «Журав-
ли», «Агролён» и на птицефабрике 
«Молодежная». Как готовят кадры 
для аграрной отрасли района, парла-
ментариям рассказали в Алтайском 
транспортном техникуме.

6 декабря прошла пленарная часть 
Дня АКЗС, на которой подвели итоги 
работы в районе. Ранее депутаты и 
работники аппарата краевого парла-

мента в течение месяца встречались 
со специалистами муниципалитета 
и местными жителями, изучали си-
туацию, что называется, на земле и 
по документам.

Анализ полученной информации 
на итоговой встрече с активом района 
представил спикер краевого парла-
мента Александр Романенко. С до-
кладами о проблемах формирования 
дорожного фонда региона выступили 
председатель Счетной палаты Алтай-
ского края Виктор Миненок и предсе-
датель комитета АКЗС по бюджету и 
налогам Владимир Устинов. О медици-
не в муниципалитетах рассказали ми-
нистр здравоохранения Алтайского 
края Дмитрий Попов и председатель 
комитета АКЗС по здравоохранению 
и науке Александр Лазарев. О ходе 
исполнения законодательства в сфере 
обращения с твердыми коммунальны-
ми отходами – министр строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства 
Иван Гилев и председатель комитета 
АКЗС по экономической политике, 
промышленности и предпринима-
тельству Альберт Лунев.

Подготовил Вадим КУЛЕШОВ

  ДНИ АКЗС .
Депутатский десант

За верность профессии

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .
9 декабря – День 
Героев Отечества

Уважаемые жители 
Алтайского края!

Поздравляем вас с Днем Героев Отечества!
Этот праздник – чествование живущих рядом с нами 

защитников Родины и дань памяти тем, кто ради нее не 
пощадил своей жизни. История страны помнит тысячи 
имен героев. Их ратные и духовные подвиги – основной 
источник для военно-патриотического воспитания под-
растающего поколения.

Мы гордимся тем, что в ряду отмеченных высокими 
званиями самоотверженных защитников Отечества не-
мало уроженцев Алтайского края. Каждый четвертый 
Герой Советского Союза из Сибири – наш земляк. К сожале-
нию, рядом с нами больше нет ни одного жителя региона, 
получившего это звание в годы Второй мировой войны. 
Вспомнить каждого из них поименно, рассказать о само-
отверженности солдат и офицеров детям и внукам – общая 
задача и ответственность в преддверии 75-летия Победы в 
Великой Отечественной войне 1941 – 1945 годов.

Немалому числу уроженцев Алтайского края было при-
своено высокое звание в последующие годы. Только в исто-
рии современной России   29 земляков были удостоены 
Золотой Звезды.

Уважаемые Герои Отечества! Мы склоняем головы перед 
вашим мужеством и стойкостью! Будьте счастливы и любимы 
в окружении родных и близких! Крепкого вам здоровья!

Желаем всем жителям края счастья, благополучия и 
мирного неба над головой!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

(Начало на 1 стр.)

(Начало на 1 стр.)

Свободных мест не было.

Подарок труженикам села.Ветераны АПК, есть чем поделиться.

Александр Романенко поинтересовался условиями работы 
в хозяйстве «Яромакс».

Емкости для хранения зерна ООО «Геркулес».

Молодняк подрастает.

«П   
 –  . 
О   
 ,  
  : 
 – , 
, ». Оправдает ли себя 

новый рейс?

СПРАВКА
По прогнозам, количе-
ство пассажиров, лета-
ющих из Барнаула, в 2020 
году может достигнуть 
600 тысяч.
Самый популярный рейс 
на внутренних воздуш-
ных линиях – Барнаул 
– Москва. Им было пере-
везено 400 тысяч пасса-
жиров. Есть небольшой 
прирост пассажиропо-
тока в Санкт-Петербург 
и на международных 
рейсах.
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В поисках талантов
Как создать правильную корпоративную культуру, ко-

торая будет работать на привлечение в компанию ценных 
людей, поймут участники «Делового Нового года». Меро-
приятие организует основатель ООО «СиСорт» Максим 
Савинков.

14 декабря в Барнауле в 
третий раз пройдет «Дело-
вой Новый год», призванный 
объединить бизнесменов и 
управленцев города. Сначала 
они вместе примут участие в 
тренинге и менторской сес-
сии, а после пообщаются в 
неформальной обстановке.

В третий раз Савинков 
привозит в Барнаул тренеров 
Московской школы управ-
ления «Сколково», выпуск-
ником которой является. На 
этот раз на «Деловом Новом 
годе» выступит бизнес-экс-
перт по управлению людьми 
Елена Витчак. Речь пойдет о 
корпоративной культуре, ко-
торая подходит конкретно-
му бизнесу, как она работает 
на привлечение нужных и 
ценных людей в компанию. 
Второй блок посвятят вну-
тренней и внешней экосисте-
ме бизнеса: выяснят, какие 
факторы работают на пред-
приятие, а какие – против, 
разберутся, что за механизмы 
поддерживают компанию и 
ее работников.

Также Елена Витчак и ве-
дущие бизнесмены Алтайско-
го края проведут менторскую 
сессию, во время которой 
участники смогут задать важ-
ные вопросы и получить чест-
ные ответы. Среди спикеров 
сессии – Максим Савинков, 
основатель компании ZIAS 
Константин Денисенко, пред-
ставитель Минэкономразви-
тия Алтайского края Никита 
Неупокоев.

– Сейчас в стране обостря-
ется борьба за главный ре-

сурс – талантливые кадры, 
– говорит Максим Савинков. 
– Деньги и время, конечно, 
тоже важны, но их можно 
найти, а талантов как было 
полтора процента, так боль-
ше не становится. Поэтому 
14 декабря мы будем гово-
рить про команду, про то, 
что сделать, чтобы таланты 
приходили в компанию и 
раскрывались.

По итогам прошлого меро-
приятия Максим Савинков 
решил поддержать талантли-
вых школьников – на собран-
ные деньги приобрели ком-
пьютеры юным математикам. 
В этом году предприниматель 
планирует поступить так же. 
Тему благотворительности 
подняли еще в 2017 году: по 
итогам первого «Делового Но-
вого года» собранные деньги 
передали семье больного ДЦП 
юного барнаульца.

– Приглашаю на «Деловой 
Новый год» предпринимате-
лей, управленцев, HR-дирек-
торов, выпускников Прези-
дентской и Губернаторской 
программ. Предлагаю позна-
комиться, вместе наметить 
планы на 2020 год и встре-
тить праздник в кругу актив-
ных и интересных людей! – 
говорит Максим Савинков.

«Деловой Новый год» 
пройдет 14 декабря в Бар-
науле на площадке центра 
«Мой бизнес» на ул. Мало-То-
больской, 19. Регистрация 
на сайте:http://dng.csort.ru/. 
Количество мест ограничено.

Подготовил 
Евгений ШУМИЛОВ

К стартам – 
готовы!

Спортивно-развлекательный празд-
ник для людей пожилого возраста про-
вели в Тогульском районе.

Попав на этот праздник, не сразу пой-
мешь, что в спортивном зале собрались 
люди пенсионного возраста. Все команды, 
а их было пять, подготовились основатель-
но, рассказывают журналисты «Сельских 
огней». Многие пенсионеры говорили, что 
давно не держали мяч в руках. Хотя среди 
участников были и люди с богатым спор-
тивным прошлым. К примеру, Валентина 
Вишнякова и сейчас продолжает дружить 
со спортом, ходит в группу «Здоровье» 
и занимается скандинавской ходьбой. 
Кстати, группа «Здоровье» выставила на 
состязания свою команду. А также Тогуль-
ский, Старотогульский и Топтушинский 
сельсоветы и местное отделение партии 
«Единая Россия».

Строгое жюри учитывало все. Очки 
приносили точно летевшие мячи в коль-
цо, дротики в мишень, а не в «молоко», 
теннисные шарики в корзинке и время, 
потраченное на эстафету. После меропри-

ятия состоялось дружеское чаепитие и 
всем участникам вручили призы.

Доктор, 
посоветуйте!

Десант здоровья высадился на про-
шлой неделе в Поспелихинском рай-
оне. Краевая акция, организованная 
в рамках нацпроекта «Здоровье», про-
ходила на двух площадках – в детской 
школе искусств и в школе № 2. Около 
100 поспелихинцев приняли в ней 
участие.

Специалисты работали до последнего 
пациента, получилось до 17.00. С самого 
утра! Кто-то слушал выступления специа-
листов, кто-то воспользовался возможно-
стью сдать кровь на сахар и холестерин, 
измерить внутриглазное и артериальное 
давление, определить индекс массы тела, 
а потом получить от терапевта рекомен-
дации.

Мнениями о работе поезда жители де-
лились с журналистами «Нового пути». 
Кто-то сказал, что для него было в новинку 
узнать о видах и сроках действия полисов 
обязательного медицинского страхования, 

о праве на выбор и замену страховой ме-
дицинской организации, о правильном 
питании детей и «пищевом мусоре», можно 
ли и как уберечься от онкозаболеваний 
и другое.

И снова будет
ярмарка

На очередном заседании Совета пред-
принимателей при главе района в Со-
лонешенском районе решали, где быть 
сельской ярмарке.

Обсуждался рынок, находящийся у ста-
диона «Ануй». Как рассказала глава адми-
нистрации Солонешенского сельсовета 
Людмила Осипова, уже разработан пакет 
документов и направлен на согласование в 
прокуратуру с целью официального закре-
пления места у стадиона для проведения 
еженедельной ярмарки. Торговать там 
смогут и местные предприниматели в 
соответствии с поданными в сельсовет 
заявками.

Как рассказывает газета «Горные зори», 
предприниматели рассуждали о том, что 
проведение таких ярмарок дает потреби-
телю возможность выбрать оптимальную 

цену, торговаться, а также приобрести 
товар со скидкой. Из истории Солоне-
шенского района известно, что ярмар-
ки были здесь обычным явлением – от 
купцов и торговцев с разных волостей до 
торговых рядов в советское время, что 
устанавливали на берегу Ануя.

Чтоб ёлка не 
«забуксовала»
Контошинцы благодарят за чистку 

дорог.
Для небольших сел и деревень зимние 

дороги – настоящее испытание. Зача-
стую их после бурана попросту нет, и 
связь с внешним миром обрывается. А 
на регулярную очистку не хватает сил 
и средств…

В газете «На земле косихинской» глава 
Контошинской сельской администрации 
Сергей Бодрушов благодарит местных до-
рожников за помощь: прочищены дороги 
между четырьмя сёлами сельсовета, есть 
они и в самих селениях. Сейчас админи-
страция планирует доставить в каждое 
ели – для школ и клубов. А значит, Новый 
год не будет омрачён.

Искали 
таёжный клад
В Заринском районе провели «Снеги-

риаду в Салаирской тайге».
Концертную программу под таким ска-

зочным названием традиционно готовят 
к старту зимнего туристического сезона 
отдел культуры администрации Зарин-
ского района, сельские артисты, певцы и 
музыканты. Но всякий раз гости празд-
ника удивляются его  масштабности и 
зрелищности.

Главные заводилы – хозяин праздника 
Снегирь, Зима, Леший, другие сказоч-
ные персонажи. И загадки пришлось 
заринцам и гостям приезжим разгады-
вать, и на санках прокатиться, побывать 
в «Самоварном ряду», поучаствовать в 
конкурсе «Галерея снежных скульптур» 
и лыжном квесте «В поисках таежного 
клада». Вволю удалось и набегаться, и 
чаем горячим согреться. 

«Замерзшими в этот день могли остать-
ся, пожалуй, лишь ленивые, но таких в 
тайге не наблюдалось – видать, в городе 
остались и побоялись ехать в Тягун», – с 
юмором пишет газета «Знамя Ильича».

И школу стало 
не узнать

В Степноозерской школе Благовещен-
ского района открыли спортивный и 
актовый залы после капитального ре-
монта.

Зданию школы более пятидесяти лет, 
ясно, что многие помещения уже трудно 
назвать комфортными и современными. 
Администрация района приняла решение 
поэтапно проводить здесь ремонт – окна, 
система канализации и отопления,  дошла 
очередь до самых больших помещений.

Актовый зал последние годы совмещал 
в себе и танцевальный класс, и место, где 
иногда проводили внеклассные уроки. 
Теперь и этот зал, и спортивный просто 
не узнать – выглядят современно и уютно. 
Кроме того, в школе капитально отремон-
тировали все санитарно-гигиенические 
комнаты, учительскую, кабинеты труда 
и химии, обновили столовую.

В Благовещенском районном информаци-
онном центре рассказали, что ремонт вели 
по программе социально-экономического 
развития Благовещенского района и при 
значительном вкладе ОАО «Кучуксульфат».

Чьи варежки 
лучше?

В средней школе ЗАТО Сибирский 
Дед Мороз играл с ребятами в снежки 
и учил писать письма-пожелания.

Как рассказывает газета «Сибирский вест-
ник», Сказочный Дедушка водил с детьми 
хоровод, проводил мастер-класс по напи-
санию писем с желаниями на Новый год и 
играл с ребятами в снежки. И еще поздра-
вил ребят, которые на днях побывали на дне 
рождения Деда Мороза в Барнауле и были 
признаны победителями традиционного 
краевого конкурса «Варежки Деда Мороза», 
организованного Алтайской резиденцией 
этого сказочного персонажа. Врученный им 
красочный диплом наглядно подтверждает, 
что групповая работа школьников в возрасте 
от 7 до 12 лет из города ракетчиков заняла 
призовое второе место.

Подготовила Оксана ИВАНОВА 
(фото из газет «Сибирский вестник»,

 «Родная сторона», «Сельские огни»)

Всё меньше времени до конца года, чтобы получить деньги на семьсот новых контейнеров.

Отписаться, отмолчаться, отказать
  СИТУАЦИЯ .

Максим Савинков помогает предпринимателям 
Барнаула дружить между собой.   В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

Школьники из Сибирского 
учатся писать письма Деду Морозу.

Три раза каменский рай-
онный депутатский кор-
пус под разными пред-
логами отказывался 
принять краевые деньги 
на решение проблем с не-
хваткой емкостей для 
сбора мусора. На пред-
ложенные Каменскому 
району по распоряжению 
губернатора средства 
муниципалитет мог 
бы приобрести порядка 
семи сотен контейнеров 
и двадцать вместитель-
ных бункеров. К  

Дотация на приобретение 
тары для сбора твердых ком-
мунальных отходов в размере 
80 миллионов рублей была вы-
делена всем муниципалитетам 
края в октябре текущего года. 
Самая большая поддержка – 6 
миллионов 316 тысяч рублей – 
предназначалась Каменскому 
району.

Правительство региона в 
течение года, как и обещало 
в апреле на выездном заседа-
нии, всячески помогает этой 
территории выбраться из слож-
ной ситуации. В текущем году 
Каменский район из краевой 
казны получит беспрецедент-
но большую финансовую по-
мощь – свыше 324 млн рублей, 
больше половины всего кон-
солидированного бюджета 
района, городу из них причи-
тается 212 миллионов рублей 
с учетом угольных затрат, что 
сопоставимо с двумя годовыми 
бюджетами Камня-на-Оби. Эту 
дополнительную помощь неко-
торые восприняли как должное 
и даже начали раздумывать, 
стоит ли ее принимать вообще.Н  

После подписания докумен-
та о выделении краем средств 
на приобретение тары для сбо-
ра ТКО территориям необходи-
мо было ими распорядиться. 
Некоторые с согласия местных 
депкорпусов поучаствовали в 
централизованной закупке ба-
ков и бункеров, существенно 

выиграв в цене оптовой пар-
тии. Каменские районные де-
путаты усмотрели в данном 
процессе какой-то подвох со 
стороны местной администра-
ции и одобрения на краевую 
закупку не дали. Оставался 
второй вариант – принять 
предложенные краем средства 
в свой бюджет и самостоятель-
но приобрести мусоронакопи-
тельную тару.

– Администрация, учиты-
вая важность и срочность 
вопроса, с октября дважды 
обраща лась к районному 
Собранию с просьбой опро-
сным голосованием внести 
соответствующие изменения 
в бюджет и дать возможность 

комитету по ЖКХ, строитель-
ству и архитектуре провести 
аукцион на закупку контейне-
ров, не успеем до конца года – 
от данной краевой поддержки 
придется отказаться, – пояс-
няет и. о. главы Каменского 
района Евгения Гордиенко. 
– В октябре мы получили от 
Собрания ответ, что не набра-
но необходимого количества 
голосов, а в начале ноября 
письменное уведомление – 
в объявленном голосовании 
ни один из восемнадцати де-
путатов участия не принял. 
В третий раз мы попросили 
вынести данный вопрос на 
внеочередную сессию в наде-
жде лично убедить депутатов 

в необходимости совместных 
безотлагательных действий.У   

В конце ноября двенадцать из 
восемнадцати районных депута-
тов собрались на внеочередное 
заседание и рассмотрели бюд-
жетные вопросы. На мусорном 
опять забуксовали. Под разными 
предлогами народные избран-
ники упорно его саботировали. 
Одни были недовольны тем, как 
идет мусорная реформа в селах 
(а именно в сельскую местность 
предполагалось направить 250 
контейнеров из семисот), ста-
вили под сомнение эффектив-
ность оборудования единой 
контейнерной площадки на 
все село. Другие спрашивали, 
зачем сейчас покупать баки, 
если не готовы площадки для 
их размещения. На это Евгения 
Гордиенко предложила изыскать 
средства в бюджете 2020 года, 
проект которого на руках у де-
путатов. Третьи недоумевали, 
куда сейчас девать сотни но-
вых емкостей, если их некуда 
ставить (под них уже отведен 
охраняемый гараж).

Несколько народных избран-
ников сетовали на недостаток 
информации о том, сколько ба-
ков уже есть в городе (около 450 
в городе, в селах пока нет ни 
одного), сколько их еще нужно 
(в Камне тысячи частных до-
мовладений нуждаются в таре 
для накопления ТКО), почему 
нельзя решить эту проблему 
за счет регоператора (ООО «Ли-
нетт» установил на городских 
площадках около ста контей-
неров, планирует приобрести 
двадцать бункеров, но всю по-
требность в таре он закрыть не 
в состоянии).

На все эти вопросы ответил 
председатель комитета по ЖКХ, 
строительству и архитектуре 
Валерий Басманов. Однако де-
путатам его речь показалась 
неубедительной, и они отка-
зались принимать положи-
тельное решение без подроб-
ной письменной справки обо 
всех мусорных делах. Самым 
активным оратором оказался 
зампредседателя Каменского 
районного Собрания Иван 
Панченко, лучше всех разби-
рающийся в теме, до недавне-
го времени его предприятие 
занималось сбором мусора на 
каменской территории. Руко-
водитель представительного 
органа Виктор Кашицин вооб-
ще усомнился в целевом назна-
чении выделенных средств, 
выразив надежду, что краевые 
власти разрешат часть денег 
потратить не на баки, а на 
обустройство контейнерных 
площадок.

Ни доводы прокуратуры о 
необходимости устранять нару-
шения в работе с ТКО, ни при-
зывы общественников навести 
порядок в городе (они даже 
сняли ролик по этому поводу), 
ни намерения администрации 
частично решить проблему не-
санкционированных свалок 
установкой дополнительных 
емкостей для сбора отходов не 
сломили депутатского «нет». 
К концу довольно бурного и 
эмоционального разговора 
сложилось впечатление, что 
вожделенная письменная 
справка не причина, а лишь 
повод в очередной раз ткнуть 
администрацию в плохо под-
готовленную инициативу и 
отказать. Вышло как у Крыло-
ва: «Выбирать по всякому делу 
одно из трех «от» – отписаться, 
отмолчаться, отказать». Одна-
ко администрация намерена 
вновь выйти с этим вопросом 
к народным избранникам, пре-
доставив всю затребованную 
информацию в письменном 
виде, готовясь снова и снова 
пояснять депутатам то, что тем 
покажется непонятным.

На проведение открытого 
аукциона на закупку мусор-
ных контейнеров необходимо 
в среднем 20 – 25 дней. Если у 
желающих в нем поучаствовать 
окажется в наличии несколько 
сотен готовых контейнеров, 
еще можно успеть запрыгнуть 
в последний вагон уходящего 
финансового года.

Наталья ИСАЕВА
 (фото автора)

  СВОЁ ДЕЛО .
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Контейнеры, установленные у многоквартирных домов, 
не закрывают всей потребности города в таре для сбора мусора.

В обновленном спортзале Степноозерской школы. На Спартакиаде пожилых людей в Тогульском районе участники 
соревновались в меткости и скорости.



 № 230 (30111)
Суббота, 7 декабря, 2019 год4 МОЗАИКА

Учредители: Правительство Алтайского края, Алтайское 
краевое Законодательное Собрание и краевое государственное 

унитарное предприятие газета «Алтайская правда».

Главный редактор:  Г.Г. РООР
Шеф-редактор: О.Г. КУПЧИНСКИИ
Редакционная коллегия: О.В. АНТОНОВ, О.Ф. ИВАНОВА, В.А. КУЛЕШОВ, Е.Д. НАЛИМОВ, Т.А. ПОПОВА, Е.А. ШУМИЛОВ,С.Г. ЯКОВЛЕВА.

Адрес редакции и издателя: 656043, Алтаискии краи, г. Барнаул, ул. Короленко, 105.  Саит: www.ap22.ru. E-mail: mail@ap22.ru Телефоны: 35-46-85, 35-31-44 (факс) – приемная; 63-34-78 – отдел рекламы (reklama@ap22.ru);63-37-17 – отдел  подписки и распространения газеты; 63-52-17 – информационныи портал.
Наш расчетный счет: Алтаиское отделение № 8644 ПАО Сбербанк р/с 40602810502000000013,к/с 30101810200000000604, БИК 040173604, ИНН 2225003653,КПП 222501001

Газета выходит во вторник, среду, четверг,  пятницу, субботу. Общии тираж - 24 053 экз.Индекс П0300. Тираж - 23 392 экз. Индекс П0303 (с официальными документами).  Тираж - 661 экз. Заказ № 4932.Свободная цена.  Отпечатано в ООО «Издательско-полиграфическое предприятие «Алтаи», 656043, Алтаискии краи, г. Барнаул, ул. Короленко, 105. Газета зарегистрирована Управлением Федеральнои службы по надзору в сфере связи, информационных технологии и массовых коммуникации по Алтаискому краю и Республике Алтаи. Свидетельство о регистрации СМИ ПИ  № ТУ 22-00678 от 11 мая 2017 г.

КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433

РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 

СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – (8-385-68) 5-28-45

БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  СТУДЕНЧЕСКИЙ МЕРИДИАН .   СКОРО  НОВЫЙ ГОД .

  ФЕМИДА .   ЗАНЯТНО .
Успейте загадать желание

В первый зимний месяц в Алтайском крае можно увидеть 
«звездопад» и кольцеобразное солнечное затмение.

В декабре самые длинные ночи. Это дает больше возможно-
стей наблюдать за небесными объектами. Жители региона могут 
увидеть на звездном небе редкие и интересные астрономические 
явления. Будет «звездопад» и кольцеобразное солнечное затмение.

Так, 13 декабря максимальную активность проявит метеор-
ный поток Геминиды из созвездия Близнецов. До 120 метеоритов 
будут пролетать в час. Этот «звездопад» отличается небольшой 
скоростью, поэтому можно будет успеть загадать не одно желание.

26 декабря будет новолуние и кольцеобразное солнечное затме-
ние. К сожалению, над Алтаем только 3% солнечного диска будет 
покрыто Луной. Его максимум достигнет в 11 часов 36 минут.

Напоминаем, что любое солнечное затмение необходимо смо-
треть в специальных солнцезащитных фильтрах, чтобы не по-
вредить зрение.

Татьяна ПЕРВОВА

Наказан за взятки
Бывший врио начальника Управления 

ФМС России по Алтайскому краю и Респу-
блике Алтай признан виновным в корруп-
ционном преступлении.

С декабря 2014 по декабрь 2016 года госслу-
жащий получил взятку деньгами и иконой 
от директора филиала ФГУП «Паспортно-ви-
зовый сервис». Тот оказывал физическим и 
юридическим лицам информационные и 
консультационные услуги в сфере миграции. 

Врио начальника краевого УФМС давал 
указания подчиненным предлагать заказчи-
кам в сфере миграционных услуг обращаться 
только в филиал и общества, подконтроль-
ные взяткодателю. Преступление выявили 
сотрудники Управления ФСБ России по краю.

В мае 2018 года он был осужден за мошен-
ничество условно. С него взысканы по иску 
1 миллион 700 тысяч рублей.

Как сообщила «АП» старший помощник 
руководителя управления Следкома РФ по 
краю Людмила Рязанцева, в обеспечение 
гражданского иска и возможной конфиска-
ции наложен арест и на имущество, деньги 

бывшего врио начальника управления ми-
грации на общую сумму 1 130 000 рублей.

Он своей вины не признал. Суд приго-
ворил его к семи годам строгого режима. 
Бывший руководитель 5 лет не имеет права 
занимать определенные должности, лишен 
звания полковника внутренней службы и 
еще должен будет выплатить штраф в доход 
государства более 1,1 млн рублей.

Позарилась на золото
Жительница Барнаула предстала перед 

судом за нападение на женщину прямо на 
улице.

В августе этого года подвыпившая дама 
гуляла по городу. Увидев незнакомку в золотых 
сережках и цепочке с крестиком, решила все 
это отнять. Стала избивать женщину, причи-
нив ей множество травм. Затем сорвала с нее 
украшения и скрылась.

Как сообщила «АП» старший помощник 
прокурора Октябрьского района Барнаула 
Ольга Каширина, вскоре после случившегося 
преступница была задержана. Ей инкримини-

руется разбойное нападение. Степень вины 
и размер ответственности будут определены 
судом.

Резвая «бабуля»
В Краснощековском районе молодой че-

ловек ограбил местный магазин, нарядив-
шись в одежду своей бабушки.

Вечером в один из продуктовых магазинов 
села Краснощеково забежал неизвестный, резко 
перепрыгнул через прилавок, схватил коробку с 
сигаретами и выбежал с ней на улицу. Продавец 
сразу позвонила в полицию. Она сообщила, что 
злоумышленник был одет в женскую одежду, 
а на лице у него имелась медицинская маска.

В этот же день по подозрению в грабеже был 
задержан местный житель. Молодой человек 
пояснил полицейским, что переоделся в бабуш-
ку, чтобы его не узнала продавец. Похищенную 
коробку, в которой находилось 40 пачек сигарет 
различного наименования, правоохранители 
обнаружили недалеко от магазина.

Теперь парню грозит лишение свободы на 
срок до четырех лет.

С липовым паспортом 
через границу

В автомобильном пункте пропуска Ку-
лунда пограничники выявили и задержали 
двух иностранцев, пытавшихся выехать за 
границу по поддельным документам.

В первом случае паспорт был полностью 
изготовлен домашними умельцами. Рас-
печатан на цветном принтере, прошит не-
установленной нитью, имелись отметки 
о выдаче неуполномоченным органом. Во 
втором случае иностранец «самостоятель-
но» продлил срок действия документа за 
границей путем подчистки и исправления 
срока с 2015 на 2019 год. Оба обладателя 
фальшивок привлечены к уголовной ответ-
ственности за попытку незаконно пересечь 
государственную границу РФ.

Только за 10 месяцев 2019 года в пун-
ктах пропуска через границу за подобные 
правонарушения не пропущено свыше 500 
человек.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

Коллектив общества с ограниченной ответственностью «Аура» 
выражает искренние и глубокие соболезнования родным 

и близким по поводу смерти
ГАВРИЛОВА

Владимира Николаевича.
Разделяем вашу боль и утрату. Скорбим вместе с вами.

В региональном правительстве в 
честь 55-летия краевого студенческо-
го отряда «Алтай» наградили лучших 
бойцов и ветеранов.

Главный федеральный инспектор по Алтай-
скому краю Юрий Земский, выступая перед 
активистами, отметил, что все, кто причастен к 
региональному студенческому отряду «Алтай», 
в любые времена чувствуют себя молодыми и 
они полны сил.

Заместитель председателя правительства 
региона Денис Губин заверил, что молодежное 
движение края будет поддерживаться и в даль-
нейшем, ведь это дает возможность парням и 
девушкам определиться с будущим и найти 
работу после получения диплома.

– За 55 лет несколько поколений наших 
бойцов были проверены временем отрядной 
дружбы. В советские годы они возводили Бай-
кало-Амурскую магистраль, строили промыш-
ленные и сельскохозяйственные предприятия, 
возрождали села. Современная молодежь не 
отстает от своих наставников, работает на самых 
крупных объектах и площадках края и страны. 
Гордимся тем, что Всероссийская патриоти-
ческая акция «Снежный десант» зародилась в 
нашем регионе. Она сильна традициями. Бойцы 
помогают жителям районов, занимаются проф-
ориентацией подростков, – сказал Денис Губин.

Благодарственное письмо от Президента РФ 
Владимира Путина за значительный вклад в 
развитие движения студотрядов и активное 
участие в общественной деятельности вручи-
ли Маргарите Котовщиковой. Она руководит 
региональным отделением Молодежной об-
щероссийской общественной организации 
«Российские студенческие отряды».

В университете Маргарита связала свою 
жизнь со студотрядами, здесь же познакоми-
лась с будущим супругом Сергеем. Пара вос-
питывает двоих детей. Родители уверены, что 
сын и дочь пойдут по их стопам, с гордостью 
будут носить бойцовки.

Среди награжденных – командир студотряда 
проводников «Аллегро» Константин Трифонов. 
Он учится в педуниверситете. Признается, что 
руководить командой в 30 человек – это большая 
ответственность. Летом отряд отправился в Мо-
скву. Ребята работали на разных направлениях. 
Одни возили пассажиров в Анапу, другие – в 
Мурманск, третьи – в Санкт-Петербург.

– Для меня важно трудиться во благо дви-
жения, развивать его, доказывать, что труд 
крут, – говорит Константин Трифонов.

Бойцов также поздравили представители 
АКЗС, Министерства образования и науки края, 
Управления молодежной политики и реализа-
ции программ общественного развития региона.

В пятницу праздник продолжился на бар-
наульской площадке «Титов-Арена». Слет объе-
динил три тысячи человек. Приехали гости из 
Москвы, Омской, Новосибирской, Кемеровской, 
Томской областей и Республики Казахстан. Про-
грамма была яркой и насыщенной. Активисты 
вышли на сцену с лучшими творческими номера-
ми, ветераны спели полюбившиеся всем песни.

Состоялось подведение итогов года. Лучшие 
стройотрядовцы работают в «Фантазии», самые 
крутые вожатые – в краевом круглогодичном 
педагогическом отряде «Ювента». Среди ко-
манд проводников выделили «Вектор». У пред-
ставителей сервисного направления победил 
«Ватерпас».

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Задали «Вектор»
120 бойцов и ветеранов наградили в Правительстве края.

Ветераны краевого СО «Алтай» Василий Куц и Юрий Ряполов. 

В пошивочном цеху театра драмы кипит работа.

В цехах краевого театра дра-
мы кипит работа над новой 
сказкой для главной елки края. 
Для красочного спектакля под 
названием «Космический Но-
вый год» предстоит постро-
ить масштабные декорации 
и сшить в общей сложности 
22 костюма.К   ̈

Кажется, что 22 – это не так уж 
много. Но только если не знать, что 
главные герои сказки Дмитрия Во-
йдака – маленькие брат и сестра 
отправляются на поиски своего 
папы-космонавта и встречают ино-
планетян, обитающих в трех раз-
ных мирах. А потому на сцене будут 
щупальца, странные витые рожки, 
оживший робот, великан и очки с 
тремя линзами.

– Это потухенец. Хотя нет, пого-
дите, это же нетлянин! – художница 
по костюмам Елена Жукова показы-
вает зеленый головной убор-маску 
с «короной» из шипов и острой мор-
дочкой. – Актеры мне уже говорят: 
«Спасибо вам за теплые костюмы» 
– с иронией, конечно (смеется). У 
нас в спектакле три планеты и три 
группы инопланетян. В пьесе они 
не были подробно описаны, так что 
я захотела сделать совершенно раз-
ные костюмы, но чтобы они были 
объединены одной фактурой, неким 
общим стилем. Поэтому они все бу-
дут стеганые.

Для Елены Жуковой это уже тре-
тий новогодний спектакль в нашем 
театре, и она говорит, что сказки 
очень любит, поскольку это возмож-
ность «пошалить», а не увязывать 
костюмы с какой-то исторической 
эпохой.

– Мне эта сказка понравилась тем, 
что там нет злых персонажей, но есть 
немножко вредные, – говорит она. 
– И я хотела, чтобы они выглядели 
неагрессивными. А сами формы – 
тут уж как рука поведет. Сидишь 
рисуешь – раз, какие-то щупальца 
появились. Девушки-бутафоры так 
старались их сделать!

– Мы их синтепоном проклады-
вали, а внутрь вставляли струны 
от рояля – это была удачная идея, 
потому что они очень гибкие, – объ-
ясняет Татьяна Дессерт.

Татьяна – специалист театра по 
головным уборам, но на сей раз ей 
пришлось помогать бутафорам в из-
готовлении ростовых кукол. Цеха 
объединились и сами придумывали, 
как создать образы, максимально 
близкие к эскизам, какие исполь-
зовать крепления, как прошивать 
ткань.

– Эти костюмы, наверное, самое 
странное, что я делала, – смеется 
Татьяна. – Хотя однажды мне при-
шлось изготавливать головной убор в 
виде валенка. Кстати, тоже по эскизу 
Елены Жуковой. Она вообще отли-
чается от остальных художников, 
у нее всегда необычные затеи – то 
какой-нибудь ирокез из дудочек… И 
мы сначала впадаем в задумчивость, 
но потом информационное поле дает 
ответ, что нам делать.

– Главное, что цеха этого театра 
всегда справляются с задачей, какую 
бы идею я ни привезла, – отмечает 
художница.

П    
В это время бутафоры Любовь Тка-

ченко, Владимир Ширшов и Мария 
Кривоченко делают ростовых кукол 
кошки и робота, аксессуары для пер-
сонажей, мобили в виде планет. Для 
Любови, которая при нас сооружала 
из золотистой ткани и синтепона 
туловище робота, это уже 34 ново-
годняя сказка! Готовую фигуру ро-
бота потом еще будут расписывать, 
вставлять в нее лампочки.

Свои сложности и в пошивочном 
цеху, который отвечает за стеганые 
пальто необычайных конфигураций.

– Никакого аврала нет, нам дали 
достаточно времени, – говорит моде-
льер-конструктор одежды Александр 
Маркграф. – Да и сама сказка инте-
ресная. Мы только отобрали ткани 
с художницей – и сразу же начали 
кроить. Но процесс очень трудоем-
кий. Вот, смотрите, по этой строчке 
надо сверху еще тесьму нашить. То 
есть одна строчка прошивается по 
три раза! Наша портниха Лена Савоч-
кина даже плечо вывихнула. А уж 

сколько мы иголок сломали на швей-
ных машинках…

На этом инопланетном фоне вы-
деляются своей простотой костюмы 
землян. Актер Данила Никоноров 
примеряет наряд своего героя – ру-
башку, комбинезон и галстук-ба-
бочку:

– Я играю мальчика – того само-
го ребенка, который ждет папу и в 
конце концов отправляется к нему 
в гости в космос, но что-то идет не 
так. Главные герои – брат с сестрой, а 

также белая кошка и игрушка-робот, 
который по какому-то сказочному 
стечению обстоятельств ожил и стал 
огромным.

Кстати, пьесу «Космический Но-
вый год» омский драматург Дмитрий 
Войдак написал эксклюзивно по за-
казу алтайской драмы.

– Мы с Дмитрием давно знакомы, 
ставили его «Богатыря Степана Ро-
машкина», – говорит режиссер-по-
становщик Максим Астафьев. – Я 
только попросил его, чтобы действие 
происходило в космосе. И чтобы 
Дед Мороз был настоящим Дедом 
Морозом и не было такого, что он 
забыл про Новый год, или заболел, 
или Баба-яга его заколдовала. С ка-
кой стати? Это он может Бабу-ягу 
заколдовать! В общем, мы просили 
Дмитрия соблюсти архетип. И он 
придумал такую историю, что папа 
вечно где-то на орбите. А дети хотят, 
чтобы дома был мир, и решают эту 
задачу как умеют.

Премьера ска зки сос тои тс я 
21 декабря.

Любовь КАРПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Это космос!
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Костюмы землян выделяются своей простотой. Татьяна Дессерт: «Эти костюмы – самое странное, что я делала».


